



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
UNIDAD XOCHIMILCO

División de Ciencias Biológicas y de la Salud
Departamento de Atención a la Salud
Maestría en Medicina Social
Área Estado y Servicios de Salud
ALAMES

35 aniversario

XIX Curso
Monográfico de Medicina Social

“Debates y Problemas Actuales en Medicina Social”

23 al 27 de noviembre, 2009

Coordinadores:
Carolina Tetelboin Henrion
José Arturo Granados Cosme

Introducción

En un contexto de impulso y recreación de las ciencias sociales en el campo de la salud frente a los retos de atención a los grupos mayoritarios de las poblaciones latinoamericanas surge la Maestría en Medicina Social en 1975 como el primer programa de posgrado de la Universidad Autónoma Metropolitana en la que se implementa un novedoso modelo pedagógico. El plan de estudios de esta Maestría sintetizó en sus contenidos visiones para el conocimiento de los problemas relevantes de nuestra sociedad, con la participación activa de alumnos y docentes.

Los avances científicos aunados a los movimientos sociales de la época, permitieron el reconocimiento del papel determinante que los procesos económicos, políticos e ideológicos tienen en la generación de la enfermedad y en la falta de acceso a la atención médica de amplios sectores de la población en América Latina. Al mismo tiempo se consolidaba en la región, como respuesta a las problemáticas de salud el reconocimiento del derecho a la salud como una responsabilidad del Estado.

No obstante la expansión de la infraestructura de los servicios médicos, incluidos los provenientes de los regímenes de seguridad social, la respuesta estatal a los problemas de salud siguió siendo limitada, tanto en términos de cobertura como del tipo de servicios lo que ahondaba las desigualdades propias de las sociedades latinoamericanas.

En la década de los ochenta se inició el ajuste estructural con el que los regímenes capitalistas buscaban resolver la caída en las tasas de ganancia y la crisis en el patrón de acumulación. Con ello se inicia un tránsito de los regímenes de bienestar social a los neoliberales, caracterizados por una reducción sustancial del Estado y la transformación de sus políticas sociales, especialmente las de salud. También dio comienzo un desplazamiento de los organismos sanitarios por los organismos financieros internacionales, en la emisión de las recomendaciones sanitarias a los gobiernos nacionales que ahora venían acompañadas de condicionamientos a préstamos financieros y renegociaciones de las deudas externas. Este contexto polariza cada vez más las condiciones de vida y de salud de la población.

En este trayecto, a los temas originales de la Medicina Social en torno a la determinación social del proceso salud-enfermedad colectivo que comprendía las funciones de la práctica médica en la sociedad capitalista y su relación con otras prácticas en salud, las condiciones de vida y el papel del trabajo como generador de ellas, la política de salud, la transformación de los servicios de atención médica y el acceso a éstos, así como la formación de profesionales en salud, se agregan diversos aportes teóricos y metodológicos acordes a su corriente de pensamiento, para explicar los niveles macro, meso y micro, penetrando en la comprensión de procesos más específicos y concretos; incorporando la perspectiva de los actores con un enfoque crítico y una posición comprometida con los grupos mayoritarios. Así emergen temas como las desigualdades de género, las derivadas de la sexualidad, los referidos a la emergencia de nuevas y anteriores epidemias; la ética de la salud colectiva y el desempeño de políticas y programas de salud.

En su función formadora de científicos para la comprensión y actuación a nivel de los procesos de salud, la Maestría en Medicina Social de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco, ha mantenido la tarea de difusión de los enfoques y aportes generados por más de tres décadas de trabajo ininterrumpido a otros grupos de los trabajadores de la salud de México y América Latina, por ello se impartieron Cursos Monográficos generales y temáticos que permitieron el intercambio de ideas y un mayor desarrollo del campo.

En el marco de la celebración de los treinta y cinco años de la Universidad Autónoma Metropolitana, la Maestría en Medicina Social presenta la edición número XXVII de su Curso Monográfico "Debates y Problemas Actuales en Medicina Social".

Objetivo general:

Desarrollar los temas, perspectivas y avances de la Medicina Social sobre las problemáticas vigentes en torno a la salud, la enfermedad y la atención de los grupos sociales mayoritarios en América Latina.

Objetivos específicos:

1. Analizar el debate actual sobre la salud, enfermedad y atención desde la perspectiva institucional y de los actores involucrados
2. Dar a conocer los principales avances teóricos-metodológicos y técnicos
3. Presentar investigaciones recientes y temáticas emergentes

Fecha:

El XXVII Curso Monográfico de Medicina Social "Debates y Problemas actuales en Medicina Social" se llevará a cabo del 23 al 27 de noviembre del 2009, de 9:00 a 18:00 hrs. El viernes de 9:00 a 15:00 hrs.

Dirigido a:

Profesionistas, estudiantes, investigadores y trabajadores de instituciones educativas y de salud, organizaciones sociales, ONGs y asociaciones civiles con intervenciones en salud.

Duración:

50 hrs. (40 horas de trabajo en aula y 10 de trabajo extraescolar)

Para obtener la certificación se requiere haber participado en el 80% de las sesiones.

Cupo máximo:

30 personas

Contenido:**1. Distribución y determinantes sociales de la salud-enfermedad**

Ponentes:

José Blanco Gil

Oliva López Arellano

2. Políticas de salud

Ponentes:

Carolina Tetelboin Henrion

Oliva López Arellano

3. Pobreza, salud y nutrición

Ponente:

José Alberto Rivera Márquez

4. Ética y salud

Ponentes:

Sergio López Moreno

Carolina Tetelboin Henrion

5. Trabajo y salud

Ponentes:

Mariano Noriega Elio

6. Formación de profesionales de la salud

Ponente:

Edgar Carlos Jarillo Soto

7. Género y salud

Ponentes:

María de los Ángeles Garduño Andrade

José Arturo Granados Cosme

8. Sexualidad y salud

Ponentes:

José Arturo Granados Cosme

Luis Ortiz Hernández

9. Promoción de la Salud

Ponente:

Juan Manuel Castro

Conferencia Magistral Conmemorativa de los 35 años: "La Medicina Social: debates y perspectivas"

Ponente: Jaime Breilh (Ecuador)

Clausura: Autoridades de la Unidad -Xochimilco

Programación:

Semana 1

	Lunes 23/11	Martes 24/11	Miércoles 25/11	Jueves 26/11	Viernes 27/11
Tema	Distribución y determinantes s-e	Pobreza y salud	Trabajo y salud	Género	Promoción de la Salud
9:00-10:30	Discusión de lecturas	Discusión de lecturas	Discusión de lecturas	Discusión de lecturas	Discusión de lecturas
10:30-10:45	Receso				
10:45-13:00 Presentación de ponentes	J. Blanco G., O. López A.	J. A. Rivera M.	M. Noriega	MÁ. Garduño A., J. A. Granados C.	J. M. Castro
13:00-14:00	Comida				13:00-14:30 Conferencia Magistral
Tema	Políticas de Salud	Ética y Salud	Formación de Profesionales de la salud	Sexualidad y salud	14:30 Clausura
14:00-15:30	Discusión de lecturas	Discusión de lecturas	Discusión de lecturas	Discusión de lecturas	
15:30-15:45	Receso				
Presentación de ponentes 15:45-18:00	C. Tetelboin, O. López A.	S. López, C. Tetelboin	E. Jarillo S.	J.A. Granados C., L. Ortiz H.	